

La Voz de Menorca

XXXIII - Núm. 9962

Órgano del Comité Comarcal de Sindicatos de Menorca, afectos a la C. N. T. de España

MAHÓN, LUNES 30 MAYO DE 1938

NÚMERO SUELTO
15 CENTIMOS

Redacción y Admón: SANTIAGO RAMON Y CAJAL, 6

Ayer se celebró en Checoslovaquia la segunda jornada electoral Un provocativo discurso del ministro alemán Goebbels

Armas O. de Guerra facilitados por la O. de I. del M. de D.

Madrid 29 de mayo a las 24 horas.

Ejército de Tierra

ESTE.—Los diversos contraataques realizados por el enemigo en este sector han sido totalmente rechazados.

LEVANTE.—Se ha combatido con extraordinaria violencia en los sectores de la Selva. En el de Valdelinares, ha sido ocupada la Cota 1492 al Oeste del Vértice Mcnegro, capturándose en esta operación medio centenar de prisioneros, cogiéndose 7 ametralladoras, 6 fusiles ametralladores y 98 fusiles.

ANDALUCIA.—En un golpe de mano efectuado sobre la posición facciosa Los Hornos, se causó al enemigo 25 bajas vistas, recogiendo 8 fusiles mausers, 74 bombas de mano y algún otro material.

Aviación

Durante la jornada de ayer la aviación facciosa realizó varias agresiones contra poblaciones civiles de nuestra retaguardia.

Sobre Castellón efectuó dos incursiones, lanzando gran cantidad de bombas en el centro de la ciudad, que originaron el derrumbamiento de 44 edificios.

Por tres veces intentó bombardear Valencia la aviación rebelde, siendo ahuyenada por el fuego de las baterías antiáreas que les impidieron entrar en la ciudad.

Varios intentos de bombardeo contra Barcelona, llevados a cabo la noche pasada y la mañana de hoy por aparatos facciosos han sido impedidos por el fuego de nuestras defensas que lograron derribar un hidro, que cayó al mar a escasa distancia de la costa.

La semana militar del 22 al 29 de mayo actual

Barcelona.—El pasado domingo, los rebeldes se vieron sorprendidos por la ofensiva de gran envergadura comenzada por las tropas gubernamentales en la zona comprendida entre Balaguer y la frontera pirenaica.

Por su misma naturaleza, esa ofensiva debe figurar entre las grandes operaciones estratégicas de la guerra. El Alto Mando republicano, quiso eliminar desde el principio el factor «azar», estableciendo un plan sólido en el cual fueran previstas todas las contingencias. Y de esa forma, se ha evitado el logro de éxitos pasajeros de pura vanidad, no dejándose tampoco sitio para la pseudo «campaña», tan estéril para el Estado Mayor italo-alemán, de la sobre estimación del terreno.

Desde un principio, la ofensiva se concentró contra algunos núcleos estratégicos del frente, largo de unos 145 kilómetros, en la que sólo una carretera aseguraba todo el tráfico de los rebeldes en todo el dilatado frente. Importaba cortar la carretera en los puntos propicios. O dicho en otras palabras, era preciso cortar las tropas rebeldes que se encuentran en los Bajos y Altos Pirineos, del grueso de sus fuerzas y de sus principales depósitos de aprovisionamiento.

Esta intención que era el punto de partida de todo el plan de operaciones, fué realizada desde el primer día. Y los combates de los días sucesivos ha servido para asegurar y engrandecer el corte de las carreteras de Balaguer a Llavorsí, por Tremp y Sort.

Mientras que el saliente rebelde que avanzaba al Este de Balaguer, en una profundidad de unos 12 kilómetros, para asegurar las cabezas de frente, era casi totalmente reducido, las tropas republicanas ocuparon las alturas que al Norte de Balaguer dominan el río Segre y la carretera. Desde ellas nuestras tropas batieron con sus ametralladoras las cabezas de frente y la ciudad misma de Balaguer.

A unos 15 kilómetros al Norte de Balaguer, la carretera penetra en los Bajos Pirineos, dejando el valle del Segre para seguir el del Noguera.

Este sector es tan accidentado que hace difíciles las maniobras a grandes unidades operantes y aún imposibles a determinadas comarcas. No obstante, la carretera ha sido cortada al Sur de Tremp y al Norte de esta población, a mitad del camino hacia Sort y en el sector de los Altos Pirineos, cerca de Llavorsí. A consecuencia de ello, Tremp, centro militar y económico de gran importancia, se halla aislado.

Después de haber terminado esas operaciones preparatorias, las tropas republicanas han comenzado el ataque contra Tremp. Tras duros combates que han durado varios días y que continúan aún su dogal se va estrechando alrededor de Tremp. La ciudad, los centros industriales y sus vías de acceso se encuentran bajo el fuego de las tropas republicanas.

En el frente de Teruel, las tentativas de los rebeldes para abrirse paso hacia el Sur han proseguido toda la semana, con el apoyo de una enorme masa de material y con pérdidas considerables. Todos los ataques han fracasado ante el sistema de defensas establecido por los republicanos.

En el frente de Castellón, hasta el litoral, el enemigo que ha continuado presionando ha sido contenido con bastante facilidad por nuestros soldados.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Ayer se celebró en Checoslovaquia la segunda jornada electoral. El partido «heinenista» ha obtenido un promedio inferior al de la primera jornada.—Se acentúa el éxito del partido socialista nacional.

Praga.—Se ha celebrado la segunda jornada electoral que interesaba a 2,740 ayuntamientos, entre los cuales se encuentran un número importante que tienen mayoría alemana.

Aunque no se conocen bien los resultados definitivos, la agencia Havas comunica que según los resultados conocidos, que no es probable sean alterados, el partido «heinenista» ha obtenido un promedio ligeramente inferior al de la primera jornada electoral. Han perdido puestos también los comunistas. Se confirma el avance del partido socialista nacional checo afecto a la política del Presidente Bees.

Un incidente.—Un «heinenista» gravemente herido

Praga.—En una localidad de la frontera de Bohemia se ha originado un serio incidente entre checos y «nazis», en el cual se cambiaron gran número de pistoletazos. Un «heinenista» resultó gravemente herido.

Las autoridades han ordenado la apertura de una encuesta.

Un agresivo discurso del ministro «nazi» Goebbels

El lugarteniente de Hitler protestó contra los «promotores de guerra» de Praga, Moscú, París y Londres

Berlín.—Con motivo del Congreso que hoy ha celebrado en Dessau el partido nacional-socialista de la región de Magdeburgo, ha pronunciado un discurso el Ministro de Propaganda del Reich, M. Goebbels. El lugarteniente de Hitler se ha producido en términos de gran violencia, cuando ha tratado de la política exterior.

«Se acusa a Alemania de perturbar la paz—ha dicho M. Goebbels—porque aspira y exige justicia y reciprocidad en sus relaciones internacionales. Justicia que le fué negada cuando el Reich era débil, pero que hoy potente puede exigir de Europa».

El ministro «nazi» dedica párrafos de gran violencia a los que titula «promotores de guerra» que actúan desde Praga, Moscú, París y Londres.

En lo que se refiere al conflicto checoslovaco, Goebbels protesta con indignación por los continuos incidentes fronterizos. «Es intolerable que un pueblo de trece millones de habitantes se conduzca con uno de setenta y cinco millones, como si él fuera el más fuerte».

Finalmente, Goebbels desmiente que Alemania haya concentrado tropas en la frontera de Checoslovaquia y asegura que dicha noticia la ha hecho circular Praga, para ocultar los movimientos de sus tropas en toda la región lindante con el Reich.

Unas declaraciones de M. Corden Hull.— Estados Unidos preparan su condena moral de cualquier eventual agresor

Washington.—El secretario de Estado, M. Corden Hull, ha declarado que Estados Unidos seguirán con inquietud y con atención el desarrollo de los acontecimientos en Centro Europa.

«Hace cerca de diez años, ha dicho M. Corden Hull, 56 naciones firmaron un documento renunciando a la guerra como procedimiento para dirimir diferencias con otros Estados. Hoy, el imperativo de hacer honor a sus firmas es más preciso que nunca».

Se considera en los medios oficiales que el Gobierno yanqui, ha querido preparar a la opinión pública, para una próxima declaración en la que el Gobierno manifestará que no puede seguir con indiferencia los acontecimientos que se desarrollan en Europa y que condenará enérgicamente a cualquier agresor eventual.»

Los beatíficos primados españoles — El Cardenal Gomá, declara en Budapest que el porvenir de España debe decidirse por la fuerza de las armas

Budapest.—Se han reunido los representantes del clero español, que asisten al Congreso Eucarístico de esta capital. La bandera de la España nacionalista y la fotografía del general Franco, figuraban en la tribuna al lado de los emblemas eucarísticos.

El cardenal Gomá y Tomás, primado de España, propuso el envío de un telegrama al general Franco.

«Esta afrentosa guerra ha durado mucho. Es preciso terminarla, pero no con un compromiso, sino con la derrota completa y aplastante de las tropas rojas; no hay otra pacificación que la pacificación de las armas. El porvenir de España no puede decidirse de otra forma, que por la fuerza de las armas.»

Graves revueltas en Málaga

Los oficiales facciosos españoles a la greña con sus auxiliares italo-alemanes

Gibraltar.—Comunican de esta ciudad que ha estallado una revuelta en Málaga, luchándose en las calles durante algunas horas.

Numerosos heridos han sido trasladados a La Línea. Según informes de origen

faccioso, el motivo de la sublevación debe ser atribuido al descontento de los oficiales españoles que desempeñan puestos secundarios y están bajo las órdenes siempre de los oficiales italianos y alemanes, de inferior graduación a menudo. También el descontento general contra el castigo impuesto al general Pagne ha influido mucho.

A todo esto hay que añadir el resentimiento suscitado por la incapacidad manifiesta de Franco de resistir a la presión italo-alemana.

Los sublevados, apoyados por los requetés, han luchado durante varias horas en las calles, siendo al fin reducidos por las tropas italianas y alemanas, muy numerosas en esta provincia. Gran número de detenciones han sido practicadas y se teme que hayan sido seguidas de ejecuciones en masa.

Barcelona protesta en París y Londres, contra el bombardeo de Alicante.

París.—El Gobierno de Barcelona ha emitido a los ministros de Negocios Extranjeros de Francia y la Gran Bretaña, una nota en la cual protesta enérgicamente

contra el bombardeo de Alicante y pide que las negociaciones en la que los franceses e ingleses tomaron la iniciativa en el mes de febrero, a fin de ultimarse un acuerdo que pusiera término a los bombardeos de las poblaciones civiles, sean seguidas hasta llegar a un acuerdo.

Dicha nota termina con los párrafos siguientes:

« El Gobierno de la República se ve en la necesidad de solicitar del Gobierno del Reino Unido una declaración concreta sobre las negociaciones, en las que con el Gobierno francés asumió la iniciativa en el mes de febrero.

El Gobierno de la República, vería con gran satisfacción, que el Gobierno del Reino Unido, considerándose ligado por la responsabilidad que representa la nada iniciativa pusiera en práctica medidas apropiadas para evitar la repetición de crímenes como el perpetrado recientemente contra la ciudad de Alicante. »

PAGINAS MAESTRAS

LA PROPIEDAD

No han faltado espíritus que se levantan para emprender contra este orden social una crítica que ataca a su mismo principio: la propiedad y el régimen según el cual se adquiere y se transmite. Estos espíritus han llegado a demostrar como, por el simple juego de los intereses y siguiendo la marcha lógica de sus propios principios, la propiedad llega a destruirse ella misma. Y lo que más sorprende es que la sociedad se ha defendido en nombre de la moralidad. Ha proclamado que la propiedad es el fundamento de la familia, de la libertad y del amor. Esta actitud es muy peligrosa; el que parte de la vida moral y está con el alma humana, cuando éstas choquen con la sociedad y la propiedad, afectará la discusión que con ellas desde este punto de vista que es esencial.

Como se ha llegado a considerar moral esta idea de hacer depender nuestros sentimientos de las cosas materiales, hasta el punto de que las transmisiones, las fusiones, o las divisiones de estas cosas, sancionadas por las leyes sociales, aparecen como condiciones de la existencia de los sentimientos y regulan incluso sus relaciones? Según esta idea, el tipo más puro de amor familiar, será presentado por el género de afecto que los sobrinos sienten por los tíos, cuya herencia esperan, y puesto que la propiedad es la condición del amor, cuanto más grande sea esta propiedad, más grande será también el amor. Es verdad que actualmente la propiedad es la base de la familia; pero precisamente por esta base la familia está viciada en todos sus momentos, en su principio y en su fin. Gracias a esta base, el matrimonio no es una unión espontánea, una fusión natural de la vida; es una adición de dos fuerzas materiales en que la mujer aporta su capital y el hombre su trabajo para una común explotación, y en esta operación aritmética, los sentimientos y todos los instintos morales, no harían más que estorbar; el marido los guarda para sus queridas y la mujer para sus amantes.

MAURICIO PUJO

Tribunal Popular

MAHON

Señalamiento para mañana a las 10 juicio oral contra Francisco Picó Bonet, por el delito de Lesiones.

Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón

El próximo miércoles día 1.º de junio tendrá lugar la apertura de la exposición de arte a la que han concurrido los mejores artistas de Menorca. Con ella se abrirán al público los nuevos salones alquilados a fin de ensanchar la cabida de este local.

A las nueve y media en punto de la noche habrá un concierto por el sexteto ya conocido, cuyo programa será exclusivamente de música española. Después apertura de la exposición. Para esta velada solo quedan invitados los socios y sus familias.

En días sucesivos, la exposición estará abierta al público todos los días de seis a diez de la noche.

Se recuerda a los pequeños artistas, que al cerrarse esta exposición, se celebrará la de dibujos infantiles que tanto interés ha despertado entre las futuras celebridades. ¡A trabajar pequeños!

LA DIRECTIVA

Subdelegación Marítima de Mahón

SUBASTA

De acuerdo con las condiciones que se fijan en el tablón de anuncios de esta Subdelegación Marítima se efectuará una subasta del casco, palo, botolón, anclas y cadenas del velero « Pila », varado en Cala Apertón de este puerto.

Mahón 28 mayo de 1938.

Federico Garay

Parque de Artillería del Regimiento de Costa número 4

Debiendo celebrarse un concurso para cubrir por oposición siete plazas de ajustador, los ciudadanos españoles podrán presentar sus instancias hasta el día 10 de junio próximo, con sujeción a las normas que estarán de manifiesto en la Confederación Nacional del Trabajo y Unión General de Trabajadores, y Oficinas de esta Dependencia.

Villa-Carlos 27 de mayo de 1938.—El Teniente Coronel Director, Rafael Cabrera.

AVISO

Se necesita personal apto para fogoneros en la Fábrica de Gas. Informes: Oficinas,

SALON VICTORIA

LOCAL SOCIALIZADO

LUNES. A las 6:30 y 10

Regalo a las señoritas de postales cinematográficas

LAS COSTAS DEL PACIFICO, documental.

VIEJA CIUDAD ESPAÑOLA, instructiva.

CAGERIA ACCIDENTADA, Dibujo y la super-producción americana

Hollywood al desnudo

Por Constance Benet y Neil Hamilton. Amores, intrigas, rivalidades, etc., todos los secretos de la meca del cine revelados

Yo no quiero irme a la cama

Esto es música!

Aviso: Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse por causa de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas, sin derecho a reclamación.

CINE CONSEY

(LOCAL SOCIALIZADO)

MARTES. A las 6:30

La película retrospectiva del año 1900

Por el amor de Tillie

Creación de CHARLES CHAPLIN (Charlot)

El interesante drama de gangsters

ARISTOCRATAS DEL CRIMEN

Por RICARDO CORTEZ

Pronto: ¡¡GLORIA! La película de emoción más grandiosa

Aviso: Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse por causa de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas, sin derecho a reclamación.

Fabricantes de calzados

Compraría partidas calzados para caballero y también de señora modelos sport.

Ofertas en

LA VENTAJOSA. Hannover 20

Jarabes de NARANJA y ZARZA

Venta a granel

Para Bares y cafés precios especiales

CASA PRETUS

COS DE GRACIA, 9

AVISO

El auto de pasajeros del trayecto Alayor-Mahón desde el día 28 de mayo efectúa sus salidas de Alayor a las 8 y media y de Mahón a las 13 horas.

HEROES

Copiamos el mensaje que dirige camarada Mariano R. Vázquez, Secretario del Comité Nacional de la C.N.T. a los combatientes que contienen enemigo en el frente de Levante.

« Habéis logrado el entusiasmo y admiración de quienes la retaguardia cumplimos nuestro deber, como vosotros cumplís el vuestro en los frentes de batalla. »

Héroes con mayúscula, sois vosotros camaradas, no quienes se atolondran el empuje-enemigo. Sabeis combatir, sabeis luchar, sabeis resistir, paraliza después destrozad al enemigo. Lo aprendisteis en los campos de batalla, sostenidos en los combates, a través de meses de fuego. No os intimida la acción. Cuando viene, pegados a tierra, pávidos y serenos esperáis que lance el mortífero lastre. Aguantáis la acción de la artillería del enemigo. Sabeis que mientras la aviación vuela sobre las posiciones ocupáis y la artillería ronca, el enemigo viene. Después, cuando cesa el estampido del cañón enemigo, su infantería avanza al alcance y blanco de vuestras máquinas y fusiles. Empieza entonces el tableteo ¡Llega vuestra hora! Y la aprovecháis. el enemigo diezmando, sorprendido ante el campo traviesa en desbandada. Por sois luchadores y héroes. Conocéis la guerra, sabeis como se hace, y como en el se vence. Puede el enemigo lanzar a vuestro encuentro ejércitos, los diezmaís. Como los diezmaís en la Alcarria, en Madrid, en Andalucía y tantos y tantos lugares.

Los de la 14 División, que disteis un fe, admiración de todos: Cipriano Merino Los de la 5.ª División, con un hombre de paz, valiente y sagaz: Palacios. Los de la 28, que teneis por jefe a Gregorio Jover, al que el Gobierno de la República acaba de premiar con el ascenso a teniente coronel. Los de la 25, que os cubristeis de gloria en Belchite, en las cercanías de Zaragoza, que entrasteis los primeros en Teruel y que teneis por jefe a un hijo del pueblo, que demuestra su enorme competencia para el mando y dirección militar Ricardo Sanz. Los andaluces de la 7ª con Arcas el impetuoso, valiente e inteligente jefe. Los de la 83 que haceis honor a su historia. Los de la 82 que tan alto dejais el pabellón que os alienta. Los de la 81, coraje, vitalidad, nervio encarnado en un jefe de valía; Francisco Ferbanza... y tantos otros.

Alentados todos por un ideal de man...

(Continuará)